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這是我參加第三次的農

村了，身分上的不同心境也

跟著改變，從籌備期到準備

週到要上山的前一刻一直不

斷的擔心會不會準備的不

足，總覺得時間永遠都不夠

用，上山後只希望所有事情

都能如期地完成才是。提前一天到士林國小準備，大家都抱著既期待又怕受傷

害的心情，期待的是小朋友們圍繞在身邊一起遊戲，害怕的是小朋友們失控的

狂奔，這些心境在我大一時都深深的體會過。 

不習慣也不擅長當領導者的我，面對這次的農村其實存在的莫大的恐懼

感， 接下這份責任時，沒有很完善的規畫整個運作模式，對於農村服務隊要呈

現出來的樣貌沒有一個很明確的想法，一切在懵懵懂懂中開始了。招募人員

時，剛開始大家都很不踴躍，害怕報名人數不足所以沒有訂定期限，導致的結

果就是人數過多，但是因為我參加過兩屆都非常喜歡農村，真心想讓每個人都

體驗看看所以也沒有另外做面試篩選，所以就組成了這龐大的團隊。在整個籌

備期，身為學員和身為總召時真的有很多不一樣的煩惱，學員們總是為一個禮

拜兩個教案想不出來而苦惱，但是總召卻是為了經費籌不到、聯絡不到可以合

作的小學而頭痛。其實在整個籌備期中，張嘉玲主任給了我很多的鼓勵與信

心，第一次當領導者什麼都要靠自己摸索，而我個性又是屬於比較不敢嘗試

的，很多事情都是船到橋頭而不得不直阿… 



其中聯絡國小和申請經費是我當總召時遇到最大的瓶頸。在聯絡合作的小

學時，很幸運的我打第一間就成功了，也就是士林國小，但是因為報名人數與

預期的落差很大，想聯絡其他鄰近學校時就沒那麼幸運了，因為聯絡的時間太

晚 (在 5月底到 6月初時)，當地鄰近小學大多都安排了補救教學所以無法共同

參加營隊，距離出隊時間也近了，我慌張到不知所措，但也就只能硬著頭皮辦

個一對一的營隊，往好處想可能會輕鬆一點吧，但是事實證明並沒有。而在申

請經費時，因為從來沒有過申請

社團補助的經驗，幾乎可以算是

從零開始，從打企劃書到報告我

們的組織規劃到投遞各個基金會

的獎學金都是全新的體驗，卻也

困難重重。當時系上正在忙著辦

大經盃，農村的籌備有點停擺了，對於社團補助我也沒有全心的在關注，很多

的申請表都是趕在截止日前才送到課指組，給他們添了不少的麻煩真的很不好

意思，但也還好有黃姐的幫忙才能申請到獎學金。因為出隊時間訂在 7月初，

很多社團補助的名單都是在 6月底公布，而補助金額更是等到營隊結束後才知

道的，這樣對於整個營隊來講是很不安的，因為不知道自己實際能使用的錢有

多少，所以造成我們這次農村的窘境，就是申請到的錢比實際支出還要少，因

此建議往後若要選擇出隊日期盡量在七月的第二個星期以後，並與課指組密切

聯繫掌握所申請到的實際金額，才能避免這個情況再發生。 

參加了三年的農村，在這次心得分享中全部重新回想一遍。大一出隊的時

候，可以盡情地與小朋友同樂，跟小朋友的互動是最多的也是我最喜歡的一

屆；大二出隊時我就像是媽媽的角色，既不是幹部也不用負責課程，只要幫忙

照顧小朋友還有當大一的學弟妹的榜樣就好，是最輕鬆的一屆也是我最有把握

的一屆；大三出隊的時候，看待農村的心境完全不一樣了，當領導者要想到學

員們沒想到的細節，要解決學員解決不了的問題，要看到別人看不到的缺點和



可以讓營隊變的更好的地方，我不敢

說我做的很好，但是我想我已經用了

最大的心力在做，這是最勞心勞力的

一屆但也是讓我學到最多的一屆，謝

謝緣分給了我這個機會體驗不一樣的

農村，謝謝每個喜歡第七屆農村服務

隊的人。 

106/8/25要在漢儒文教基金會所舉辦的廣播節目中分享農村服務隊的經

驗，謝謝黃炳文老師願意一同北上參加，不知道效果會如何，但這是農村第一

次有這樣的機會可以分享給更多朋友聽，我想我是真的很幸運吧！未來我肯定

會想念這些農村陪我走過的日子的。 
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